

Le contrat type commissionnaire

Il concerne toutes les relations entre le commissionnaire de transport routier, ferroviaire, fluvial, maritime ou aérien et ses clients donneurs d'ordre.



Rappelons que les dispositions du contrat type ont un caractére supplétif : elles ne s'appliquent qu'à défaut de conventions écrites définissant les rapports entre les parties.

Le contenu du contrat type

Le contrat type précise les obligations qui pèsent sur le donneur d'ordre et sur le commissionnaire, fixe les limites d'indemnités dues par le commissionnaire engageant sa responsabilité du fait de ses substitués ou de son fait personnel, évoque les problèmes liés à la livraison et les conditions de paiement...

La clause attributive de juridiction

Elle a pour but de garantir au commissionnaire le déroulement en France du procès qui l'oppose à un prestataire étranger.

Elle ne s'applique que si les parties en sont convenues.

La douane

Le commissionnaire de transport, dès qu'il agit sur le plan international est naturellement confronté aux procédures douanières.

Principes généraux

Il faut toutefois se rappeler qu'une marchandise, pour être déplacée doit pouvoir à tout moment être identifiée du point de vue de son statut douanier.

Ainsi à l'intérieure de l'Union européenne, le principe de la libre circulation des marchandises communautaires est en vigueur. Dès lors, toute marchandise d'origine communautaire, ou toute marchandises d'origine tierce mais qui à été régulièrement importée sur le territoire douanier de l'Union peut circuler librement entre Etats membres sans procédure douanière spécifique.

En revanche toute marchandises qui entre ou sort ou transite par le territoire de l'Union européenne doit faire l'objet d'une procédure douanière appropriée.

Ainsi, une marchandise en provenance d'un pays tiers une fois mise en libre pratique à la frontière d'entrée dans l'Union peut circuler librement.

Cela signifie que les formalités d'importation et le cas échéant de liquidation des droits de douanes et des taxes soit fait en frontière ce qui n'est pas toujours recommandé.